

ACTA
XII Asamblea General Ordinaria



Fecha: miércoles, 8 de junio de 2022

Hora: 15:45 -17.30 horas (segunda convocatoria)

Lugar de referencia: Aula 40.012, Edificio Roger de Llúria, Universidad Pompeu Fabra, Barcelona, y conexión virtual

Asistentes: ver en el anexo 1 la lista de asistentes

Se inicia la asamblea de acuerdo con el Orden del Día, con quórum suficiente en segunda convocatoria.

1. LECTURA Y APROBACIÓN, SI PROCEDE, DEL ACTA DE LA ASAMBLEA ANTERIOR.

Se aprueba por unanimidad el acta de la Asamblea General del 7 de junio de 2021, que había sido compartida con la documentación para la asamblea.

2. INFORME DE LA PRESIDENTA.

La presidenta Iliana Olivié realiza un breve repaso de las actividades que se han realizado durante el año 2021 (que se abordan con más detalle en el punto siguiente del orden del día): VI Congreso, Revista Iberoamericana de Estudios del Desarrollo, actualización de la web y automatización de los boletines, actividades formativas, premio TFM, relaciones con la base social. También destaca la realización de la XI Asamblea General Ordinaria, el 7 de junio de 2021 (Madrid y formato virtual) en la que se presentó un análisis de la evolución de la asociación a partir de un estudio de las comunicaciones y las personas participantes en los Congresos Internacionales de Estudios del Desarrollo (CIED), en comparación con los congresos realizados por EADI.

También resalta que la red ha seguido funcionando, aunque algunas actividades se han visto afectadas por los efectos de la pandemia y las restricciones que continuaron en 2021.

3. PRESENTACIÓN DE LA MEMORIA DE ACTIVIDADES 2021 Y RESUMEN DE ACTIVIDADES POR ÁREAS DE TRABAJO.

V Congreso Internacional de Estudios del Desarrollo (V CIED)

Anna Ayuso expresa su agradecimiento a las personas implicadas en la organización del congreso, especialmente a Andrés Herrera, María José Martínez y Antonio Sianes, y presenta brevemente el trabajo realizado. Señala que ha sido un trabajo de continuidad basado en la experiencia de congresos anteriores y la apuesta por la presencialidad desde un principio. Entre las actividades realizadas destaca las siguientes:

- Evaluación de los resúmenes recibidos (216): 197 fueron aceptados, 16 rechazados y 3 fueron retirados por sus autores/as.
- Evaluación de las comunicaciones/pósteres recibidas (134: 123 comunicaciones y 11 pósteres): 130 fueron aceptados (119 comunicaciones y 11 pósteres) y 4 comunicaciones fueron rechazadas. 63 propuestas no enviaron la comunicación/poster completa).
- Convocatoria del III Premio SEGIB-AECID de investigación sobre Desarrollo Sostenible en Iberoamérica.

Comenta que se observa una reducción del número de participantes con respecto a congresos anteriores, especialmente con respecto al último, que se realizó en formato virtual.

Revista Iberoamericana de Estudios del Desarrollo, RIED

Chaime Marcuello informa de que la revista cumple 10 años, durante los cuales ha ido ganando reconocimiento y cumpliendo criterios para aparecer en diferentes índices, entre los que destaca Scopus (Q1 en Historia, Q2 en Derecho, Q3 en Sociology and Political Science, en Social Sciences Development, en Social Sciences Geography, y en Planning and Development). También ha recibido el sello de Calidad de Revistas Científicas FECYT.

En 2021 se publicaron 2 números del Volumen 10, incluyendo los premios del V CIED.

Al tiempo que ha ido aumentando su reconocimiento, también lo ha hecho el número de propuestas recibidas y, por lo tanto, el volumen de trabajo asociado a cada número de la revista. Por ello, considera que se necesita de un refuerzo económico que permita asumir adecuadamente este trabajo.

Áreas: Formación y grupos de investigación

Silvana Longueira informa del IV Premio REEDES al mejor TFM en Estudios del Desarrollo (2021): se han recibido 16 candidaturas de 7 instituciones. Se ha premiado el trabajo *Identificación de los espacios del miedo en la ciudad de Zaragoza como punto de*

partida para un proyecto de cooperación para el desarrollo, realizado por Diego Cover Humer en el marco del Máster Propio en Cooperación para el Desarrollo de la Cátedra de Cooperación para el Desarrollo (CATCODES, Universidad de Zaragoza).

Rogelio Madrueño plantea que es necesario abrir un proceso de reflexión sobre cómo dinamizar los grupos de trabajo, después de un proceso de ralentización de su actividad. Se ha previsto una sesión específica en el congreso para abordar este tema con las personas de los grupos. El curso MOOC sobre cooperación Sur Sur no se pudo desarrollar, pero se pretende retomar este año y se cuenta con una partida presupuestaria para ello.

Área: Relaciones con la base social

Fran Verdes-Montenegro presenta los avances del último año:

- Alta de 2 nuevos socios institucionales (ninguna baja): Centro de Cooperación y Acción Solidaria de la Universidad de Burgos y Vicerrectorado de Movilidad y Cooperación Internacional - Universidad de Málaga.
- Alta de 7 nuevos socios/as individuales, 14 bajas (a finales de 2021: 261 socios)
- Actualización constante del Censo de Investigadores/as.
- Actualización de la Oferta de programas en Estudios del Desarrollo.

También presenta algunos resultados preliminares de la Encuesta bienal a instituciones socias: se ha obtenido una respuesta del 50%; lo que obliga a ponderar algo más los resultados. Se observa un buen nivel de satisfacción (el 90% señalan un nivel de satisfacción excelente). La gran mayoría de instituciones que participan en REEDS realizan actividades de docencia e investigación en el ámbito de los Estudios del Desarrollo (100% y 86%, respectivamente). Otras funciones que se llevan a cabo por el grueso de las instituciones socias son asistencia técnica (73%) e incidencia (66%). Entre las principales actividades de REEDS destacan la utilidad del congreso, asamblea y boletín, la asamblea y el boletín.

Finalmente, señala que el segundo encuentro de socios institucionales no ha podido realizarse en el marco del VI CIED y que se tratará de recuperar para el próximo congreso.

En relación con las relaciones con redes y entidades de la sociedad civil, Luisi Gil comenta que seguimos manteniendo nuestra colaboración con:

- Coordinadora de ONGD-España: se está trabajando en la actualización del Índice de Coherencia de Políticas para el Desarrollo Sostenible cuya tercera edición se lanzará en el otoño de 2022.
- Asociación Española de Investigación para la Paz, AIPAZ.
- Programa Universitario de Estudios del Desarrollo (PUED) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).
- Red Iberoamericana Académica de Cooperación Internacional (RIACI).
- Red Mexicana de Cooperación Internacional y Desarrollo (REMECID).

- European Association of Development Research and Training Institutes (EADI): Antonio Sianes, representante de REEDES en EADI, comenta algunas cuestiones que pueden ser relevantes para REEDES:
 - EADI ha tenido un mayor impacto en términos de pérdida de socios que REEDES.
 - Desde que cambió la presidencia, se ha apostado por una mayor politización de su actividad y es habitual que se emitan declaraciones y posicionamientos sobre diferentes cuestiones. Este es un asunto que también ha suscitado debate en REEDES.
 - Diferente perfil de socios: en EADI predominan los socios institucionales, mientras que REEDES es sobre todo una asociación de personas investigadoras.
 - Proceso de renovación: estrategia de acercamiento a entidades de la periferia de Europa. Hay interés en que la próxima presidencia sea para algún país de la periferia europea.
 - También comenta que es conveniente buscar a una persona que le sustituya como representante de la red.
 - El VI Congreso cuenta con dos espacios donde existe la oportunidad de conocer mejor la red.

Área: Comunicación e incidencia

David Álvarez presenta el trabajo realizado en esta área. Durante 2021 se ha culminado el proceso de actualización de la web, que se lanzó en marzo de 2021, y se ha automatizado el envío de boletines. Expresa su agradecimiento a Andrés Herrera por recopilar la información de otras entidades socias y personas de interés para alimentar este trabajo. También señala que el próximo reto es dinamizar las redes sociales para que sea una vía de entrada a la web.

En relación con el vínculo que existe entre comunicación e incidencia, menciona que puede ser conveniente valorar si es pertinente, como comenta Antonio Sianes que se hace en EADI, publicar posicionamientos de interés para la red.

4. INFORME ECONÓMICO 2021: PRESENTACIÓN Y APROBACIÓN, SI PROCEDE, DE LAS CUENTAS ANUALES

M^a José Martínez presenta el informe económico de 2020:

- Ingresos: al no ser año de congreso, la única fuente de financiación en 2021 son las cuotas de la base social (19.280,00 euros).
- Gastos: ejecución inferior a lo previsto. Los gastos más importantes se corresponden con la secretaría técnica, la compra del ordenador y la renovación de la web, además de los gastos fijos de contribución a la RIED y de formación (premio a mejor TFM). La menor ejecución presupuestaria se debe a que no se han realizado algunas actividades, como el curso MOOC y juntas directivas

presenciales, y a un gasto menor de lo previsto en comunicación (solo se ha renovado el uso de la plataforma zoom).

Aclara que la reducción que se observa en las cuotas con respecto al año 2020 es debida a un retraso en el cobro de las cuotas de diciembre, que se realiza en enero y febrero.

Se procede a la votación de las cuentas. La Asamblea aprueba por asentimiento las cuentas de 2021.

5. PRESUPUESTO ECONÓMICO 2022: PRESENTACIÓN Y, SI PROCEDE, APROBACIÓN.

Ingresos: en una previsión conservadora se espera llegar a los 23.200 euros.

- Se mantienen las cuotas de la base social: 19.200 euros.
- Desglose de los ingresos que aporta el congreso:
 - Cuotas base social nuevas inscripciones VI CIED: 1.000,00 euros.
 - Aporte Congreso VI CIED para Secretaría técnica REEDES: 1.000,00 euros
 - Aporte Congreso VI CIED para sección RIED: 2.000,00 euros.

Gastos:

- No se prevén gastos extraordinarios.
- Se mantienen los gastos habituales: el gasto asociado a Secretaría técnica, curso MOOC, grupos de investigación, actividades de comunicación y gestión.

Se prevé un déficit de 559,97 euros en las cuentas de 2022.

Se procede a la votación de los presupuestos. La Asamblea aprueba por asentimiento los presupuestos de 2022.

6. ASUNTOS VARIOS

Iliana Olivié comenta algunas ideas que adelantó al inicio de la asamblea:

En los últimos meses se ha impulsado el trabajo para acercar el trabajo de las personas investigadoras que forman parte de REEDES a los espacios de toma de decisiones, uno de los objetivos generales del plan de trabajo de REEDES 2020-2023. Iliana Olivié, junto con Antonio Sianes, Fran Verdes-Montenegro y Luisi Gil (las personas de la junta con competencias directas en el tema), se están encargando de avanzar en este proceso.

Se está trabajando en diferentes líneas:

- Antonio Sianes e Iliana Olivié han realizado un trabajo de análisis de las ponencias de los diferentes congresos de REEDES para identificar los principales temas de interés de la red y ver cómo se reflejan en las agendas políticas, que se presentará en el VI CIED.

- Organizar encuentros, mesas redondas y diálogos donde se combina la participación de personas investigadoras de REEDES con tomadores de decisiones de distintos niveles territoriales de la red, como la programada en el marco del VI CIED.
- A sugerencia de Fran Verdes-Montenegro, se va a lanzar una encuesta a la base social para preguntar sobre interés, disponibilidad y posibilidad de las personas socias para participar en actividades de transferencia de conocimiento a los procesos de toma de decisión. Se ha avanzado en un borrador de encuesta que se espera lanzar próximamente.
- Finalmente se buscará elaborar un estudio sobre los principales mecanismos que se han implementado en otros países para articular la transmisión de conocimiento entre centros y redes de investigación y espacios de decisión política.

En SEGIB y AECID están trabajando en esta línea y tienen interés en esta iniciativa.

Por otra parte, recuerda que siete de las personas que forman actualmente parte de la junta directiva no renovarían sus cargos para las próximas elecciones, por lo que es necesario trabajar para buscar candidaturas de personas interesadas en formar parte de la junta.

En relación con la celebración del próximo congreso, recuerda que es necesario trabajar para buscar posibles candidaturas, para lo cual se realizará una convocatoria pública, como en ocasiones anteriores

Finalmente recoge algunos temas que han ido surgiendo a lo largo de la Asamblea para su posterior debate y discusión:

- Financiación de la revista.
- Trabajo de incidencia de REEDES.
- Posible renovación de los formatos de los congresos.

7. RUEGOS Y PREGUNTAS.

Se abre turno de ruegos y preguntas.

Revista Iberoamericana de Estudios del Desarrollo, RIED

En relación con la revista, diversos socios destacan su utilidad y prestigio y felicitan a las personas que coordinan este trabajo. Se considera una de las actividades con más impacto de REEDES. Sin embargo, existe un problema de financiación que requiere de una solución urgente.

Se plantea la posibilidad de asociarse a una editorial. En algún momento se han recibido ofertas en este sentido, pero se ha optado por tratar de conseguir financiación adicional por otras vías. También se plantea la posibilidad de cobrar a los autores/as por publicar artículos en la revista.

Se propone hacer una reunión de las juntas directivas de la Cátedra de Cooperación para el Desarrollo de la Universidad de Zaragoza y REEDES para buscar una solución.

Asimismo, se plantea que es importante renovar el Consejo Editorial con gente joven y que Larrú, tras 10 años, quiere salir como director de la Revista,

Posicionamientos

Se abre un debate sobre la pertinencia de impulsar el trabajo de incidencia y publicación de posicionamientos de REEDES. Se señala que la asociación nace como un actor que apuesta por hacer incidencia (así aparece en sus estatutos), y que entre 2012 y 2018 se han publicado diferentes posicionamientos. Diversos socios consideran que sería conveniente retomar e impulsar esta línea actuación en un contexto político, además, especialmente propicio para ello.

Este tema se debatió en la junta directiva actual y, tras no llegar a una conclusión clara, se optó por priorizar la incidencia a través de la creación de puentes y mecanismos de articulación entre las personas socias de REEDES y las instituciones públicas.

De forma paralela, David Álvarez, Silvana Longueira, Fran Verdes-Montenegro y Antonio Sianes quedaron encargados de elaborar un protocolo que establezca los requisitos que deberían cumplir los posicionamientos para ser apoyados y difundidos. Se comprometen a avanzar en este trabajo con el apoyo de las personas interesadas con el fin de presentarlo en la próxima Asamblea.

Posible renovación de los formatos de los congresos

En los últimos congresos se observa un aumento de la diferencia entre el número de resúmenes y comunicaciones recibidas. Se plantea que quizás no sería necesario exigir comunicaciones completas y que se podrían buscar fórmulas alternativas que ya se están ofreciendo en otros congresos como la presentación de extractos de resultados, textos más breves, o paneles donde se comparten posibles ideas interesantes, entre otras. También la posibilidad de dar más protagonismo a los pósteres (en formato mesa redonda) frente a las comunicaciones.

Por otra parte, se plantea que exigir comunicaciones completas es un filtro de calidad y lo contrario puede suponer un riesgo, y puede diluirse el papel de los congresos como espacios en los que debatir sobre cuestiones que cuentan con determinado nivel de desarrollo y consolidación.

Otro elemento a tomar en consideración en nuevos congresos es introducir innovaciones que faciliten la inclusividad a través de inscripciones gratuitas para determinadas personas, virtualidad, permitir formatos alternativos como podcast, entre otras.

En este sentido se considera que podría ser interesante incorporar la virtualidad como parte de los mecanismos habituales de participación en los congresos. Entre otras ventajas, se destaca su potencial para facilitar la participación de personas de América Latina.

Asimismo, se proponen otras posibles mejoras a tomar en consideración de cara a futuros congresos:

- Buscar fórmulas que permitan una mejor articulación entre investigadores con diferentes niveles de consolidación de conocimientos.

- Buscar alternativas al libro de actas que sean más atractivas para las personas que participan en los congresos como, por ejemplo, la publicación de un libro de REEDES.
- Se cuestiona la duración de las mesas, por no proporcionar el tiempo suficiente para debatir con calma sobre los temas de investigación.

Finalmente, se propone crear una vocalía específica para América Latina con el fin de visibilizar el trabajo que realizan las personas investigadoras de estos países que forman parte de la red y atender mejor a sus necesidades, así como promover que al menos una persona socia comparativamente joven ocupe una de las vocalías.

Anexo 1. Lista de asistentes

A. Socios/as individuales

- ✓ Iliana Olivie
- ✓ Luisa Gil Payno
- ✓ M^a José Martínez Herrero
- ✓ Silvana Longueira Matos
- ✓ Alicia Chicharro Lázaro
- ✓ Kattya Cascante
- ✓ Francisco Verdes-Montenegro
- ✓ Jorge A. Pérez Pineda
- ✓ Carlos Cerdá Dueñas
- ✓ Rogelio Madrueño
- ✓ Sergio Tezanos Vásquez
- ✓ Anna Ayuso Pozo
- ✓ Mona Grotheer
- ✓ Chaime Marcuello
- ✓ Antonio Sianes
- ✓ Antonio Luis Hidalgo Capitán
- ✓ Ana Patricia Cubillo Guevara
- ✓ Elena Mut Montalvá
- ✓ María José Vázquez de Francisco
- ✓ Alfredo Langa Herrero
- ✓ Itziar Ruiz-Gimenez
- ✓ Edinson Ortiz Benavides
- ✓ Andrés Fernando Herrera
- ✓ David Álvarez Rivas (virtual)
- ✓ Jorge Gutiérrez (virtual)
- ✓ Begoña Gutiérrez Nieto (virtual)
- ✓ Raquel Agosto Felip (virtual)

B. Socios institucionales

- ✓ Cátedra de Cooperación Internacional y con Iberoamérica (COIBA). Representada por Sergio Tezanos.
- ✓ La Coordinadora de Organizaciones para el Desarrollo. Delegación de voto en Luisa Gil Payno.
- ✓ Facultad de Ciencias Sociales y Humanas de la Universidad Internacional de la Rioja (UNIR). Representada por Manuel Sánchez.
- ✓ Fundación EDUCO. Delegación de voto en Gonzalo de Castro.
- ✓ Fundación ETEA (Universidad de Loyola). Delegación de voto en M^a José Vázquez de Francisco.

- ✓ Instituto Hegoa (UPV/EHU). Delegación de voto en Jorge Gutiérrez (virtualmente).
- ✓ Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI-UCM). Representado por Francisco Verdes-Montenegro.
- ✓ Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades (ICSyH) Alfonso Vélez Pliego (BUAP). Representado por Giuseppe Lo Brutto.
- ✓ Instituto Interuniversitario de Desarrollo Local (IIDL) de la Universidad Jaime I. Delegación de voto en Raquel Agost Felip.
- ✓ Instituto Universitario de Desarrollo y Cooperación (IUDC-UCM). Representado por David Álvarez Rivas.